

# La Cívica y los Campos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: CONDE CHESTE, 4  
Teléfono 188  
Franqueo concertado

SEMANARIO DE ACCIÓN NACIONAL

AÑO II

SEGOVIA 9 DE ENERO DE 1932

NUM. 14

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
AÑO 5,50  
TRIMESTRE 1,50  
NÚMERO SUELTO 0,15

## Mañana se celebra el gran mitin de Acción Nacional

### Una propaganda ideológica Para "El Pueblo Segoviano,"

Produce tristeza el ver que en épocas como la actual, en que corre peligro toda una civilización y están en tela de juicio los principios fundamentales de la Religión, la Familia, la Enseñanza, la Propiedad y el Orden, haya quien olvidándose de ello se entregue a un personalismo que en nuestra patria ha desacreditado toda una época histórica.

Nunca es concebible el personalismo en personas cultas, pero lo es aún menos en tiempos en que, por discutirse ideas básicas, pasan a segundo lugar las individualidades.

Si fracasaron los antiguos partidos, y no fueron capaces de resistir la primera acometida violenta, fué precisamente por eso, por haberse fundamentado más en hombres que en ideas.

Por esto, Acción Nacional, que nació en un momento de desconcierto de las derechas, quiso darse ante todo una base profundamente ideológica, y, respondiendo a su aspiración de unir las fuerzas derechistas, hizo un programa fundamental, capaz de servir de común denominador a todas ellas.

Podríamos analizar toda la actuación de Acción Nacional, en prueba de su falta de personalismo, pero nos basta con recordar: 1.º una de sus bases estatutarias en la que se prohíbe presentarse candidatos a los miembros del comité ejecutivo, o menos de ser propuestos por una gran mayoría de la asamblea deliberante y 2.º, la actuación de Acción Nacional en nuestra provincia. Pero esto merece párrafo aparte.

¿Cómo se ha hecho la propaganda de Acción Nacional en nuestra provincia? Casi exclusivamente con hojas volantes en las que se reproducían palabras de las encíclicas de León XIII y Pío XI acerca de la cuestión social, y que A. N. hacía suyas.

Publicóse también un periódico — que llevaba el mismo nombre que este — en el que desde el primer día, y a pesar de ser el órgano exclusivamente de nuestra agrupación política, se hizo la propaganda de una candidatura de derechas, de la que formaban parte tres candidatos además del nuestro. No hemos de hablar aquí de las incidencias de aquella candidatura; sólo queremos recordar que ni en un solo artículo se habló más de nuestro candidato que de los otros tres.

Pero, ¿qué más? ¡Si hasta en nuestros carteles electorales no se decía «Votad a Juan de Contreras», sino «Votad a Acción Nacional!»

¡Qué diferencia entre nuestra labor de propaganda puramente ideológica y la de los que no saben hacer más que un trabajo de incensario y endiosamiento personalista!

En los actuales momentos nuestra actitud es diáfana: laborar por la Religión y por la Patria, fuera de toda mira particular y de intereses secundarios, por encima y al margen de las opiniones privadas y divisiones de partido... Lo contrario sería hacer traición a los más altos deberes de católicos y de ciudadanos.



Ese cronista anónimo que hace en el diario las sesiones municipales es insidioso, tendencioso y cavernícola.

Yo quiero hacer constar mi encendida protesta contra ese periodista, al mismo tiempo que pido a la dirección de «El Adelantado» su inmediata destitución.

Como ustedes saben, el periodismo es un sacerdocio — sacerdocio laico, naturalmente — y para pertenecer a él se requieren, parigual que el toreo, facultades extraordinarias. Sin saber escribir se puede hacer periodismo, pero no es posible ejercer la profesión sin el conocimiento de los rudimentarios principios de la lectura.

El cronista de «El Adelantado» tampoco sabe leer; si supiera, no presentaría, insidiosamente y tendenciosamente, a nuestro alcalde, de la manera que lo hizo en las últimas crónicas municipales. El señor alcalde posee bagaje para catalogarlo como intelectual exquisito: ahí está la segunda edición de su obra poética...

Yo aplaudo fervorosamente al señor alcalde — radical-socialista, creo — al mismo tiempo que protesto de ese reporter cavernícola. La idea genial de nuestra primera autoridad municipal sobre la dotación al Ateneo, en el encuentro acertadísima. Ahora bien, en vez de libros, yo hubiera preferido la pensión en libras de chocolate, porque en libros ¿qué novedades encontraría? La literatura rusa de vanguardia está agotada y si se trata de elegir versos — ¡por Júpiter! — que no se moleste el señor alcalde...

En cambio, con las libras de chocola-



### ATENEO

Ya no creo (salvo una alucinación)

que, PORQUE SI, LE HAGA «UN FEO» AL SIMPÁTICO ATENEO

EL PERIODISTA RINCON, porque, si conozco apenas los que el Centro «constituyen», sé que «afluyen»

por sus intenciones buenas; y, si en una de sus «venas»,

EL PERIODISTA RINCON, les «trunca» la subvención,

jallá penas y él, con la tal decisión!

Pero si, lo de igualdad — y otras muchas zarandajas —

no son «agua de borrajas», la verdad

(dicho sea con perdón)

EL PERIODISTA RINCON

— no puede — o se hace mil rajas —

negarles la subvención pues no sería prudente

(salvo una alucinación) que, habiendo ya precedente,

procediese parcialmente

EL PERIODISTA RINCON.

Además, está «latente» un acuerdo bien patente

de cierta Corporación

¡DE LA QUE, AHORA, ES PRESIDENTE

EL PERIODISTA RINCON.!

[TE ARSAN

te podrían obsequiar los ateneístas a sus conferenciantes, ya que ahora, según se dice, para desvanecer recelos en ciertas conciencias municipales, van a ocupar la docta tribuna las personalidades más destacadas, entre ellas ese digno juez municipal de Castilblanco....

Lunófilo

Conste que la «charla» anterior, aunque no llevaba firma, es también maravilloso producto de mi ingenio privilegiado.

VALE

Por una sola vez — y con el pesar que nos producen las incomprensibles actitudes de algunos católicos — vamos a contestar a «El Pueblo Segoviano». Y decimos «por una sola vez», porque, si a los redactores del colega — sean seglares o sacerdotes — no les importa sembrar divisiones entre los católicos segovianos, a nosotros — que sólo somos seglares — nos interesa muy mucho el no debilitar las fuerzas católicas, ni siquiera para defender ciertos personalismos.

El colega dedica casi por completo su número inicial, a demostrar: primero, que LA CIUDAD Y LOS CAMPOS ha guardado un «insidioso silencio» sobre la actuación del señor García Gallego, y segundo: que le ha atacado a de «la manera más ruin que podía hacerlo».

Ambas cosas son inexactas. En cierta ocasión, el señor García Gallego nos pidió, por mediación de un amigo suyo, sacerdote en Segovia, que publicásemos unas manifestaciones políticas de que era autor, y la redacción de LA CIUDAD Y LOS CAMPOS se apresuró muy complacida a acceder a lo solicitado. Puede el lector ver estas manifestaciones en nuestro número del 7 de Noviembre último.

En cuanto al «ataque ruin», comprenderán nuestros lectores la ingenuidad de la redacción de «El Pueblo Segoviano», cuando digamos que este supuesto «ataque ruin», está en nuestra sección festiva «Charlas a la Sombra», por donde en la misma forma que el señor García Gallego han desfilado personas del mismo prestigio, sin que ninguna haya tomado «por la tremenda» nuestras intrascendentes

(Continúa en la 1.ª columna de la 2.ª plana)

### Instrucciones de la Comisión organizadora del mitin

1.º Se ruega a todos los representantes de Acción Nacional en los pueblos de la provincia, pasen por el domicilio social (plazuela del Conde Cheste, 4), para recibir la entrada especial que les facilitará el paso al escenario.

2.º Los representantes de la Prensa local y los corresponsales de los diarios madrileños, tendrán invitación especial y sitio reservado en el escenario.

3.º Se prohibirá la entrada a los menores de diez y siete años.

4.º La Comisión ruega que al recoger las localidades, se especifiquen aquellas personas a quienes van destinadas, con objeto de evitar duplicidades, dado el excesivo número de peticiones.

5.º Se advierte que el mitin empezará a la hora en punto y la puerta del teatro se cerrará una vez empezado el mitin.

6.º Se ruega a todos los que asistan al mitin obedezcan las indicaciones de la Comisión organizadora, que ostentará distintivo y lazo de color determinado.

El número de localidades pedidas para el mitin durante el plazo fijado ha sido de 4.192. La capacidad del teatro Cervantes no llega a 2.000 plazas. Sirvanos esto de disculpa de las enormes restricciones que hemos tenido que hacer en las peticiones de entradas.

Al sólo anuncio del mitin más de quinientas peticiones de localidades hubo sólo en la noche del sábado pasado en nuestro domicilio social. En vista de ello se organizó un servicio permanente para el despacho de localidades que empezó a funcionar el domingo por la mañana. Desde ese día, raro ha sido el momento en que no hubiera alguien en nuestros locales en demanda de invitaciones. Ante la enorme cantidad de pedidos se pensó en hacer una instalación de altavoces para que pudieran oír a los oradores los que no habiendo podido obtener puesto en la sala hubieran de quedar en el vestíbulo y pasillos del teatro pero, por dificultades surgidas a última hora no ha podido hacerse esto, viéndonos en la necesidad de limitar las peticiones de entradas. De todas maneras pasará de 1700 el número de personas que el domingo escuchen a los oradores de Acción Nacional. Aun contando con la restricción del local, será este el acto político de más público de cuantos ha habido en Segovia, pues el mismo de la Agrupación al Servicio de la República, que se celebró la primavera pasada, y que como se recordará tuvo una resonancia nacional por ser el punto de partida de una campaña, fué muy inferior en concurrencia a lo que será el mitin de mañana, pues que se celebró en el teatro Juan Bravo, de mucha menor capacidad que el Cervantes, donde tendrá lugar el del domingo.

Para el mayor orden y más fácil colocación de cuantos asistan al

mitin ha quedado nombrada una comisión que llevará un distintivo especial.

### Los oradores

Los oradores llegarán a Segovia en automóvil de diez y media a once de la mañana, y después de descansar unos instantes en los locales de Acción Nacional, se dirigirán al teatro, para que empiece el mitin a las once y media en punto, como está anunciado.

Presidirá el acto el Marqués de Lozoya, Presidente del comité de Acción Nacional de Segovia, quien hará una brevísimas presentación de los oradores. A continuación hablarán estos por el orden anunciado.

### La propaganda del mitin

El viernes pasado cuando tuvimos la primera noticia de haberse fijado la fecha del mitin se pensó hacer una intensa campaña de propaganda del mismo por los pueblos, pero dada la enorme cantidad de personas que constantemente o bien por teléfono, o bien personalmente comenzaron a pedir invitaciones, pronto nos dimos cuenta de que era innecesaria tal propaganda, y de que por el contrario sería mejor aplicar todos los esfuerzos a la organización del mitin.

La propaganda, por tanto, no ha existido, pues no puede darse tal nombre a la inserción en «El Adelantado» del cuadro de oradores, ni a fijar unos cuantos carteles por la ciudad, cuando, por otra parte, estaban ya pedidas todas las localidades del teatro.

### Se constituye en Segovia la Asociación Femenina de Acción Nacional

Como en nuestro número pasado anunciábamos se celebró el domingo el acto de constituirse la Agrupación Femenina de A. N.

Asistieron cerca de trescientas señoras de todas clases sociales. Las que no eran afiliadas firmaron en el acto la adhesión.

Presidió el presidente del comité provincial, marqués de Lozoya, quien, en un elocuente discurso, señaló las orientaciones de Acción Nacional y estudió los problemas que puede plantear la intervención de la mujer en la política. Con su colaboración — dijo — pueden quedar los hombres como fuerzas de choque, y la mujer como organizadora y colaboradora, ya que para ambas cosas reúne condiciones admirables.

Aconsejó la perfecta formación política de la mujer mediante la creación de círculos de estudio, y terminó diciendo que la mujer debe aprovechar la fuerza que en sus manos se pone para derivar la política hacia cauces de legalidad y de justicia. El Marqués de Lozoya fué muy aplaudido en varios párrafos de su discurso.

A continuación, el periodista señor Martín y Gómez desarrolló una breve charla sobre «Actuación de la mujer en la política española». Comienza diciendo que no se le oculta que todavía hay quien, siguiendo la vieja máxima de Aristóteles, afirma que es el hogar el único campo de la mujer. Entona

un canto al hogar cristiano, donde la mujer, modelando el espíritu del hijo, realiza su obra más perfecta. Pero — afirma — la influencia de la mujer ha irradiado fuera del hogar en obras admirables de educación y beneficencia. Durante mucho tiempo, ellas hicieron la única labor social aprovechable.

Dice que los mismos enemigos de la actuación de la mujer señalan el camino de la salvación de la España católica, a la que Dios no puede desamparar. El señor Martín y Gómez fué también muy aplaudido.

A continuación, el secretario de Acción Nacional, señor Onrubia, pronunció breves palabras, y, por aclamación, se nombró el siguiente comité de la Agrupación femenina de Acción Nacional de Segovia: vicepresidenta, doña Angeles Peñalosa; secretaria, doña Ascensión Peñador, tesorera; vocales, doña María Hermoso, doña Carmen Quintanilla, doña Juana Bermejo y doña Teresa de las Heras.

### Telegrama a Sanjurjo

El primer acuerdo de esta agrupación fué enviar al general Sanjurjo el siguiente telegrama de protesta y adhesión.

«Constituida en Segovia Acción Nacional femenina, protesta indignada agresiones heroica Guardia civil. — Presidenta, Angela Peñalosa.»

«Fomentar divisiones entre los católicos, sea cualquiera el partido político a que pertenezcan, es inconciliable con el amor a la Religión y a la Patria. Cooperar con la propia conducta o con la propia abstención a la ruina del orden social, con la esperanza de que nazca de tal catástrofe una condición de cosas mejor, es actitud reprobable que, por sus fatales efectos, se reduciría en quebranto de la fidelidad que se debe a la Religión y a la Patria.»

(De la reciente Carta Pastoral colectiva del Episcopado a los católicos españoles).

## “¿Catolicismo o egoísmo?”

Honda indignación me ha producido cierta noticia que acaba de llegar a mis oídos. Según ella, se trata de unos propietarios, que para empezar a poner en práctica los principios de *Sociología Católica*, piensan ceder a los obreros del pueblo unas cuantas fincas incultas, a base de reservarse ellos desde el principio la cuarta parte de los frutos. Si no se tratase de cosas tan trascendentales, tal determinación en vez de mover mi pluma a emborronar estas cuartillas hubiera excitado en mis labios una sonrisa despectiva y compasiva.

Por otra parte temo que esta noticia sea maliciosa invención de quienes han tomado por banderín político la sistemática impugnación de los principios cristianos en materia social, pues no puedo creer que nadie tenga el cinismo de proclamar como cristiana una medida que da al traste con las más rudimentarias nociones de equidad y de justicia. Pero sea ello lo que fuere, me creo en el deber de dar la voz de alerta contra pretendidos arreglos sociales, que estando en abierta oposición con la doctrina católica, pretendan pasar por su más genuina interpretación.

Esos propietarios en cuestión, si quieren obrar en nombre de los principios cristianos, deberán tener como norma este pensamiento, que tanto se complacen en desarrollar León XIII y Pío XI: «Todos debemos procurar a nuestros semejantes un medio de existencia decorosa y digna en proporción a lo que permitan nuestras fuerzas». Y no se necesita ser un especializado en economía social para convencerse de que esa determinación, que hoy denunciamos, está no solo muy lejos de realizar este rudimentario principio de la doctrina de la Iglesia, sino que va directamente contra él, pues de llevarse a cabo, esos pobres obreros encontrarían un nuevo medio de hundirse más en la miseria que ya padecen, en lugar de las medidas salvadoras que la Iglesia desea poner en sus manos para redimirse de la precaria situación en que se hallan. No, eso se hará en nombre de un egoísmo explotador y anticristiano, pero nunca en nombre de unos principios que llevan por lema la justicia y la caridad.

Cedan esos propietarios gratuitamente sus fincas hasta tanto que los nuevos colonos se hayan resarcido del trabajo y gastos que han puesto en su explotación, y después cobren como renta, no la cuarta parte de los frutos, sino lo que exija la justicia, en conformidad con el valor de la finca cultivada; mas, de ninguna manera. Y esos propietarios se pueden dar por muy satisfechos con encontrarse de un erial improductivo o poco menos, con una finca en disposición de rentarles el tanto por ciento proporcional al capital que representa. Obrar de otro modo sería defraudar al obrero contra toda justicia.

Pero la Sociología Católica no se basa sólo sobre los principios de una estricta justicia; si así fuera, cuantas veces aún esta misma justicia, sería conculcada por las sofisticadas sutilezas de un ingenio egoísta! No; existe otro principio, que tanto a los ojos de Dios como muchas veces a los mismos ojos de la sociedad obliga tanto como éste, y es el de la caridad, según el cual, todo católico, que no lo sea sólo de nombre, debe procurar hacer partícipes de su peculiar bienestar a cuantos le rodeen.

Y en este caso concreto que comentamos, esos propietarios, a la cesión gratuita de sus fincas, en el sentido expuesto, deben añadir una eficaz ayuda en la explotación, para que ésta se haga con la menor molestia posible por parte de los obreros, que tienen que reparar sus fuerzas cuando todavía la tierra no da otra cosa que el sudor en su frente. Deben anticiparles para enseres de labor, semillas, abonos, etc... pudiendo resarcirse de estos anticipos imponiendo después a la renta justa un pequeño tanto por ciento con carácter de amortizable, que permita a los obreros desenvolverse siempre con desahogo.

Sólo así podrá decirse que se inicia la práctica de los principios de la Sociología Católica. Y nótese que digo sólo que se «inicia», porque para completar toda la doctrina social de las Encíclicas de los Papas es necesario dar un paso más largo. Dadas las estrecheces angustiosas en que vive la clase obrera, se impone por parte de todos toda clase de sacrificios, para que ésta posea cuanto antes los medios seguros de una existencia desahogada, lo que sólo se conseguirá si inmediatamente se tienen a hacer el mayor número posible de pequeños propietarios. Los católicos están obligados a dar toda clase de facilidades para que los medios de producción que a ellos les sobren pasen inmediatamente a manos de quienes carecen en absoluto de ellos. Pero esto merece capítulo aparte.

Lórici y Dasgheuer

### Para «El Pueblo Segoviano»

(Viene de la 1.ª Plana)

tes bromas, ni haya necesitado la formación de un núcleo de defensa. Crea el colega que, cuando queremos atacar a una persona, no lo hacemos precisamente en la citada sección humorística.

Pero, donde la ingenuidad de los redactores del colega llega a su grado máximo, es al protestar de que no se haya incluido al señor García Gallego en el mitin que en el Teatro Cervantes ha de celebrarse el domingo próximo. No salimos de nuestro asombro. Cuando una agrupación política organiza un acto para la propaganda de programa, es natural que se acuda a los elementos representativos de la misma, pero nunca a personas ajenas a la agrupación. Así sucede en este caso. Acción Nacional organiza un mitin en Segovia y en él toman parte «únicamente» elementos pertenecientes a dicha agrupación. ¿En qué se «ha pretendido dejar al Señor García Gallego en una posición especial?». ¿Es el señor García Gallego de Acción Nacional? ¿No? Pues entonces no se quejen el señor García Gallego y sus amigos. Nos explicaríamos las protestas del colega, cuando en el acto tomasen parte distintos grupos de derechas. Pero ahora no. Este es un acto de Acción Nacional y para propaganda de Acción Nacional, y es lógico que no se movilicen otros oradores que los pertenecientes a dicha agrupación.

Por último, agradecemos al cole-

## Extranjero

S. S. el Papa Pío XI ha decidido construir en Roma un nuevo centro de estudios religiosos y profanos que se llamará «Pontificio Ateneo Romano».

En la República Argentina ha habido un intento de revolución que ha sido sofocado por las fuerzas gubernamentales.

Después de pasadas en familia las fiestas de Navidad, han salido para la Universidad católica de Lovaina, don Gonzalo de Borbón y para la Escuela naval inglesa don Juan de Borbón, hijos de don Alfonso, con el fin de continuar sus estudios.

En las elecciones parciales celebradas en Manchester (New Hampshire) han triunfado los demócratas sobre los republicanos.

ga el anuncio que, a pesar de todo, hace del mitin y... créanos—nada de suposiciones improcedentes—los tiempos son más graves de lo que parece para que nos entretengamos en estas luchas ingenuas fácilmente aprovechadas por nuestros enemigos. Acerca de la responsabilidad que en esto nos alcanza recomendamos a los redactores del colega la lectura y meditación de nuestro artículo de fondo.

## PEQUEÑEGES...

De Sánchez Toca hablando de la Constitución:

Lo que ahora acaba de ser aprobado me parece un papel higiénico...

\*\*\*

En la Puerta del Sol. Un grupo de parados acerca su pañuelo a los sacerdotes y recibe una limosna.

Gracias Padre—dice un mocetón emocionado—. Y cuenten ustedes con nosotros, que ya sabemos lo que da de sí esta canalla.

Absolutamente histórico.

\*\*\*

Don Fernando de los Ríos ha ido a Marruecos, y, claro, se ha entrevistado en seguida con los judíos, para decirles que se «en-

En el domicilio de Acción Nacional y en el Hotel Comercio, se despachan tarjetas para el banquete que se celebrará en honor de los oradores del mitin.

El precio del cubierto es de DIEZ pesetas.

Al acto asistirán señoras.

cuentran entre ellos, como en su propia casa». Noticia fresca, sólo los tontos o los vivos ignoran la fraternidad existente entre judíos y masones, ni la servidumbre que todos ellos prestan al capitalismo internacional.

Por cierto que nos ha extrañado bastante que don Fernando no hablara allí de laicismo, ni de neutralidad religiosa, ni de escuela única.

¿No es con eso con lo que quieren civilizarnos a los españoles? ¿O es que esos procedimientos sólo sirven de banderín para atropellar a los católicos en España?

Parece, D. Fernando, que ha enseñado usted el plumero.

Pero, en fin, si tan bien se encuentra por allá, por nosotros que se quede. Tampoco nos extraña que los jefes laicos se hallen en su elemento entre salvajes.

\*\*\*

Pregunta «El Socialista» por qué no se han ido ya los Jesuitas.

Porque no los deja el pueblo, amigo. El pueblo que los encuentra socorriéndole y alentándole.

Que no se siente salpicado de barro por automóviles de chófer galoneado, en que se pasean otros redentores.

Que no les oyó decir, antes de abril, que había jornales de hambre, para contestar en diciembre, que el que tiene un mísero salario no se puede quejar.

Que vio cómo era columna lo del acaparamiento del oro, y en cambio, ve que son efectivos los acaparamientos de enchufes.

Que no los ha visto reunirse a comer en Lhardy, ni banquetearse con los fondos del pro común a 99 pesetas cubierto.

Los jesuitas no se gastan 5.000 pesetas en comer, mientras muchos pobres obreros recorren las calles pidiendo para dar pan a sus hijos.

Y cuando pasa por Areneros, se avergüenza de ver incendiados

**AVISO** Se recomienda para sus compras no deje de visitar la

**CASA NUÑO** Librería Religiosa, objetos de escritorio y artículos de Bazar en la

Plaza del Azoguejo

así como también su otra Casa **EL CÉFIRO** con su inmenso surtido en Camisería, mercería, géneros de punto, bisutería y perfumería.

Especialidad en medias y calcetines Cervantes, 34 (junto al Azoguejo)

## E S P A Ñ A

### Noticario-indice

El día 3 pronunció D. Melquiades Alvarez un importante discurso político atacando duramente al Gobierno y las Cortes.

En Burgos se reúnen las entidades locales y acuerdan convocar una Asamblea para tratar de la posición de Castilla ante el Estatuto catalán.

Al entierro de los cuatro guardias civiles asesinados en Castilblanco (Badajoz), por las turbas socialistas asisten el ministro de la Gobernación y el general Sanjurjo.

Por asistir a un acto religioso ha sido multado con 500 pesetas el alcalde de Munguía (Vizcaya) y con 250 los concejales.

En Epila (Zaragoza) hay una colisión con la guardia civil, en la que dos de sus miembros fueron heridos. Resultaron dos muertos y once heridos.

En Calzada de Calatrava, los obreros afiliados a la Casa del Pueblo declararon la huelga. Hubo de intervenir la Benemérita y resultó un muerto.

En Dainiel (Ciudad Real), la Casa del Pueblo ha declarado la huelga, que es ilegal, por no haberlo hecho en tiempo oportuno.

En Jeresa (Valencia), la Benemérita tuvo que dar una carga contra los huelguistas, resultando dos muertos y diez heridos.

En el ex palacio real se ha cele-

brado una brillantísima fiesta con que las autoridades de la República obsequiarán al cuerpo diplomático.

En Lamiaco (Vizcaya), ha sido asesinado el sacerdote señor Iza y herido el señor Aguirre, sacerdote también. Al entierro del primero han asistido 20.000 personas.

En una asamblea del partido «Estat Catalá», fué rechazada tan solo por 15 votos la proposición de expulsar a Maciá de ese partido.

El alcalde de Beugerri (Alicante), ha pisoteado un estandarte del Sagrado Corazón. A causa de la indignación del pueblo, dicho alcalde ha tenido que salir de él.

En Arnedo (Logroño), al ser agredido un guardia civil por los socialistas, se vió obligada a disparar la Benemérita causando seis muertos y treinta heridos.

El señor cura párroco de Cambados (Coruña), ha sido entusiásticamente homenajeado por su actuación al frente de la Juventud Católica de marinos.

El Banco de España ha hecho un donativo de 25.000 pesetas para las familias de los guardias civiles asesinados en Castilblanco.

En Logroño se ha declarado la huelga general.

Con motivo de la festividad de los Reyes Magos, la Asociación de Padres de Familia de Madrid ha repartido más de cuatro mil juguetes a los niños pobres.

## Sastrería Garzón

Últimas novedades para la temporada  
Confección y corte esmeradísimo

CERVANTES, 11

SEGOVIA

### GRAN DESPACHO DE CARBONES

DE

## JOSE SILVESTRE

COK, ANTRACITA, GALLETA VEGETAL DE LAS MEJORES PROCEDENCIAS, CISCOS Y CARBONILLAS

### Precios sin competencia

José Zorrilla 54. - Telf.º 128

SEGOVIA

aqueños magníficos locales en que se instrúa al obrero sin pedirle nada ni preguntarle su procedencia, y se pregunta cuándo el laicismo dará una enseñanza análoga en las mismas condiciones siquiera.

Por eso no se van los Jesuitas. Ni se irán ellos, ni ningún religioso. Y si los frailes fueran capaces de excitar a las masas, como lo hicieron sus enemigos, hoy que ya se ha visto la verdad, los socialistas andarían huídos y apedreados como los perros sarnosos.

Tendrían su merecido. Entérese «El Socialista».

\*\*\*

«La Voz», órgano nocturno de la intelectualidad, acaso el periódico que más personal ha facilitado a la República, personal a prueba de fracaso (véase el caso Galarza), publica un telegrama hablando de la canonización del Albert Legrand. Así tal y como lo mandan de París de Francia. «La Voz», no se ha enterado en todo el año de a quién conocemos en España por Alberto Magno.

## Parlamento

De nuevo se han abierto las Cortes después de 20 días de vacación en esta República de trabajadores.

Naturalmente, en la primera ocasión se destapó la olla y... y lo que rabió.

Desde pequeño, tengo oído a mi madre que a la Guardia Civil nadie la quiere mal a excepción de los gitanos, facinerosos y ladrones.

Señores, ¡y los disparates que contra la Guardia Civil hubo el otro día en las Cortes! ¡el otro día y el siguiente y los demás!

El Sr. Hidalgo interpela al Gobierno sobre los sucesos de Castilblanco y la pasión sube enseguida por grados a causa de las interrupciones, insultos y gritos de los jabalíes. Distíngense de este lado los discursos de los Sres. Ortega y Gasset (Eduardo) y del Sr. Sabrás y por otro los de los Sres. Beunza, (reposado, sin pasión, enérgico) y de Ortiz de Solórzano, el diputado católico riojano.

El Gobierno, convencido interiormente de los grandes servicios de la Benemérita, no quiere manifestarlo en público y a los cuatro vientos, por no contristar a la galería.

¿Qué es lo que allí se ha dicho? ¿Qué han discutido nuestros diputados? ¡Nada práctico!...

Pero ¿qué vamos a esperar de unas Cortes cuya agonía es inminente?

## SASTRERIA DE Martín Lobo

GRANDES EXISTENCIAS Y SIEMPRE NOVEDADES

CERVANTES, 21

SEGOVIA

# AYUNTAMIENTO

**El Alcalde pretende celebrar sesión, en primera convocatoria, con cuatro concejales**  
**Y dice que no volverá a presidir**  
**Pero don Pedro presidió la sesión de ayer**

Miércoles a las siete de la tarde. El alcalde y cuatro concejales se encuentran arrellenados en muelles divanes, *haciendo tiempo* para que lleguen los ediles que faltan para el *quorum*.

Pasan cinco minutos, diez, quince, y el alcalde se impacienta. Veinte, y en vista de que los concejales no llegan, don Pedro se dirige solemnemente al salón de sesiones, y, ante la extrañeza de los concejales, agita la campanilla y declara abierta

## la sesión

El primer momento es de estupeor. El alguacil no se atreve a abrir la puerta. En los rostros de los pocos ediles dignos de una República de trabajadores y en los de los chicos de la prensa se dibujan mefistofélicas sonrisas.

El secretario dice que no puede autorizar con su presencia un acto ilegal. Coge los libros, hace que se va y vuelve. El interventor se ahiera a las palabras del secretario.

El teniente alcalde señor Muñoz se niega a celebrar la sesión, y ante tal negativa el alcalde dice que celebrarán sesión el señor Artalejo y él, y si no, él solo.

Ante estas palabras, el secretario le recrimina advirtiéndole que estas cosas no pueden tomarse en broma.

Nuestro benéfico alcalde se *achanta* al fin, y bastante indignado, lanza imprecaciones contra los concejales republicanos que no han asistido, atribuyendo a falta de civismo su ausencia, y manifestando reiteradamente que no volvería a presidir más sesiones, que lo haría el primer teniente alcalde señor Muñoz.

A continuación, y acompañado de los señores Muñoz y Artalejo, se dirigió al Gobierno civil para protestar ante nuestra primera autoridad civil de la conducta de los concejales republicanos que no asisten a las sesiones con la necesaria asiduidad.

Un éxito (?) más de nuestro simpático don Pedro.

## La sesión de ayer

A las siete de la tarde empezó la sesión con la asistencia de 16 capitulares.

Después de las lecturas de rigor y de quedar enterado el Ayuntamiento de algunas instancias, se empieza a discutir si ha de darse o no en contrata la contribución de veladores y puestos. El señor García es invitado por el alcalde a ausentarse por ser parte interesada. Con ocasión de una intervención del señor del Barrio se organiza el cisco acostumbrado entre él y don Pedro. La recaudación por contrata es aprobada por 12 votos contra 4.

Tras de algún otro asunto sin importancia, se entra en la sección de «Ruegos y preguntas». En ella, el señor del Barrio pide conste en acta el sentimiento del Ayuntamiento por los sucesos de Castilblanco, y ante esto, la pequeña y *selecta* porción de *pueblo soberano* se indigna, grita y vocea, mientras don Pedro, respetuoso con la voz del pueblo, permanece cruzado de brazos y guardando un silencio que rompe con un discurso de *tonos patrióticos*, a base de latiguillos, en el que sin venir a cuento fustiga a la prensa derechista local.

Y..., nada más.



## Cervantes

**Piernas de Seda.** Una comedia más al gusto americano, en la que Madge Bellamy y un grupo de «extras», tienen muchísimas ocasiones de lucir sus piernas.

La competencia comercial entre dos casas productoras de medias, es el asunto de esta cinta.

La película, bastante cuidada, es, sobre todo, un acierto de interpretación.

**El dios del mar.** Dirección E. D. Venturini.

Las aventuras en los mares tropicales de unos marineros, dan ocasión a la cámara para que recoja bellos escenarios y magníficos paisajes.

Su argumento es ya muy viejo y está demasiado manoseado. La interpretación es francamente desastrosa. Lo único que resalta en ella es Rosita Moreno.

No obstante, la película resulta entretenida y es limpia a excepción de alguna escena.

**Mawas y El otro yo.** Estas son las películas pasadas el miércoles en el teatro de la Casa de los Picos.

La primera, un «film» documental, es —como todos los de su género— una cinta educativa en alto grado.

En cuanto a la segunda, es una comedia policíaca perfectamente lograda, con fotografías estupendas, sin efectismos y una interpretación muy acertada, destacando Harry Piel, protagonista de la cinta.

Es elogiable la prontitud con que se ha dado a conocer esta cinta al público segoviano.

**Manolesco.** Es indudable que cuando los alemanes se proponen hacer una cosa la consiguen, y en este caso han querido hacer una película enferma, de un erotismo retorcido, y no puede dudarse de su éxito. El fondo, la forma, el ambiente, todo, en fin, es de una inmoralidad densa, sólidamente construida, teutónica. El personaje femenino central es sencillamente repulsivo. La cinta es, pues, moralmente inaceptable.

En el aspecto técnico, la película es magnífica, y está soberbiamente dirigida. La acción, movida en el comienzo, decae y se hace pesada en las últimas partes del film.

La interpretación, admirable.

Bartek

## REGLAMENTOS PARA MUTUALIDADES

IMPRESA GERMAN KERRANZ

## TRABAJOS TIPOGRAFICOS MODERNOS

PRECIOS SIN COMPETENCIA

## ALMACEN DE COLONIALES

CLAUDIO MORENO

Carretera de Boceguillas, 2 Plaza del Corpus, 10  
Teléfono 241 Teléfono 116

Completos surtidos en todos los artículos de ultramarinos y coloniales

## DEPORTES

El primer encuentro del campeonato segoviano

El Racing Club Luises y el Athletic Segoviano inauguraron el campeonato el día 6 en el campo de la Dehesa, dando principio dicho encuentro a las tres de la tarde.

La tarde se mostró de mala suerte para el Racing, sobre todo al final del segundo tiempo, donde tuvieron ocasión de marcar; pero debido a la falta de entreno y de «chut», no consiguieron el empate o la victoria.

Nuestras impresiones del Athletic se confirmaron.

La confianza del Racing de que sería lo mismo que otros partidos celebrados el año anterior, fué una de las causas que se pusieron en contra del Racing.

El Athletic demostró tener muy buenos jugadores, sobresaliendo el portero, Pantaleón, por su buena colocación y acopio de valentía.

El arbitraje, sencillamente lamentable. Tres «manos» cometidas por los defensas del Athletic, no recibieron su justo castigo; una de las faltas dejó hasta el «sello».

Total: que los Reyes nos dejaron un 1-0 a favor del Athletic.

Frakz

Don Pedro EL SOBERANO (según propia confesión) nos ha negado las sillas del Ayuntamiento para el mitin de mañana. ¿Pretexto? El acostumbrado en estos tiempos: «que un alcalde republicano no puede facilitar un mitin MONARQUICO (dice él).»

Malas lenguas dicen que la verdadera causa es que Don Pedro está disgustado con nosotros por la publicación de unos versos suyos. ¡Nosotros, que estábamos tan satisfechos de haber honrado nuestras columnas con tal joya literaria!

No lo creemos. Si lo ha hecho Don Pedro el soberano, habrá sido probablemente por espíritu de igualdad y respondiendo a la voluntad del pueblo, casi tan soberano como Don Pedro.



## Viajes

Han llegado: De Valladolid, doña Lorenza Rubio y su hija Aurora.

— De Madrid, el presidente de Accion Nacional de Segovia, señor Marqués de Lozoya.

Ha salido:

Para Madrid, después de pasar las vacaciones de Navidad al lado de sus familias los aventajados estudiantes de Ingenieros Industriales don Carlos Marcos y don Eulogio de Alvaro.

## Restablecido

Se encuentra totalmente restablecido de la enfermedad que le ha retenido unos días en cama, nuestro buen amigo el comandante de Artillería don Manuel Zabaleta.

## Natalicio

Ha dado a luz un hermoso niño, la esposa de nuestro querido amigo y correligionario don Mariano Garcillán.

Tanto la madre como el recién

nacido se encuentran en perfecto estado de salud.

## Bautizo

Mañana recibirá las aguas bautismales en la Parroquia de Santa Eulalia un niño hijo del operario de la casa Perretta don Daniel García.

Al nuevo cristiano le será impuesto el nombre de Teodoro.

## El santo del Prelado

Ayer celebró su fiesta onomástica el Excmo. Prelado de esta diócesis, doctor don Luciano Pérez Platero.

Reciba el Excmo. Prelado nuestra felicitación más respetuosa y sincera.

## El gobernador civil

En atento oficio nos da cuenta el Gobernador civil de nuestra provincia de haber tomado posesión de su cargo.

Agradecemos la atención y le deseamos una grata estancia entre nosotros y muchos aciertos en el desempeño de su cargo.

## Nuevo semanario

El martes apareció el nuevo semanario político «El pueblo segoviano».

Correspondemos al saludo que envía a la prensa y le deseamos larga y próspera vida.

## CULTOS

En El Salvador

Mañana se celebra la fiesta de la Visita Domiciliaria de la Sagrada Familia; a las 9, misa de comunión. Por la tarde, a las 4, exposición mayor, ejercicio, sermón que predicará el P. Gómara S. J. y reserva.

## AGUSTIN SANTAMARIA

Corredor de Comercio Colegiados

Intervención oficial en los Bancos. Cotización oficial de la Bolsa de Madrid.

Compra y venta de títulos de la Deuda del Estado y valores industriales, dando póliza a los interesados. Cuentas de crédito y préstamo con garantía de valores del Estado, industriales o personal. Descuento de letras y cupones. Los títulos o valores comprados con su intervención son irreivindicables respondiendo de ellos, conforme determina el Código de Comercio.

## RELOJERIA

DE

## FRANCISCO BARRIO

-- LONGINES -- el mejor reloj

-- CYMA -- marca sin igual

¡La última palabra en todo lo moderno!!

Gran taller de composturas de RELOJES y aparatos de RADIO

Plaza Mayor, 8, SEGOVIA

## Oficinas PROVENCIO AGENCIA DE NEGOCIOS

Gestiona toda clase de asuntos en las oficinas provinciales.

Obtención de licencias de caza y armas.

Certificados de penales y de Últimas voluntades

## Eusebio Provencio Arroyo

CRONISTA LECEA, 13

Apartado n.º 5—Teléfono 239

## LA SEGOVIANA

FABRICA DE BALDOSIN DE CEMENTO DE

## MANUEL GOMEZ

Plaza del Salvador, 16

Gran surtido en dibujos y colores, fabricados por un práctico maestro con los mejores Cementos y Pinturas finas.

## Escuela Elemental del Trabajo

El domingo 10 de los corrientes, a las cuatro y media de la tarde, se celebrará en el local de la escuela el acto de la clausura de la exposición de trabajos efectuados por los alumnos y la distribución de los premios otorgados en las clases teóricas y en los talleres.

Se invita por esta nota especialmente a las familias de los alumnos y al público obrero en general.

## BANCO CASTELLANO

VALLADOLID

Sucursales en Palencia, Zamora y Segovia

FUNDADO EN 1900

Capital ..... 12.000.000 de pesetas  
 Desembolsado ..... 6.000.000 »  
 Fondo de reserva en 31 de Diciembre de 1930: 4.050.000 pesetas

Descuentos, Negociaciones, Cuentas corrientes con interés a la vista y a plazos. Préstamos, Créditos. Compra-venta de valores. Depósitos. Cambio de monedas y billetes. Giros y cartas de crédito ..... y toda clase de operaciones bancarias .....

## CAJA DE AHORROS

Interés 3 1/2 por 100 anual. Funciona diariamente en las horas de oficina y los reintegros se hacen en el acto de su reclamación

Horas de despacho: de DIEZ de la mañana a DOS de la tarde

SUCURSAL DE SEGOVIA

JUAN BRAVO, NÚM. 2

Edificio de su propiedad

## EPÍSTOLAS AL ALCALDE

Sr. Alcalde Mayor: Cúmpleme manifestar a usted el regocijo, la alegría y el agradecimiento con que el pueblo de Segovia ve la actuación suya, mi querido señor don Pedro y la de don Angel del Barrio, cabezas ambas eximias e ilustres, de nuestro ya muy ilustre Concejo.

Porque vamos convenciéndonos de que si los padres de su municipio no pueden darle el pan—tantas veces prometido por medios casi de encantamiento—a lo menos, humor no falta, de tal manera que en Segovia, comer, quizá no comamos, pero nos reímos, señor Alcalde, una barbaridad cada vez que se nos depara ocasión de asistir a una sesión municipal en donde tanta gracia se derrocha.

Si no temiera herir su modestia, yo propondría que el pueblo agradecido les dedicara al señor del Barrio y a usted, señor Rincón, una lápida en que constara como siendo ambos amigos íntimos, se convirtieran en el salón de sesiones en irreconciliables enemigos para amabilidad y regocijo de los ciudadanos y así irían aprendiendo los cavernícolas señores Reguera y Heras a hacer animadas y chispeantes intervenciones para ganar popularidad, simpatías y votos en los próximos comicios.

Suyo affmo. admirador  
 Pepe Mengano

## Un funeral

El jueves se celebró en la Catedral un solemnisimo funeral por el eterno descanso de los guardias civiles muertos en los trágicos sucesos de Castilblanco.

Asistieron nuestro Rvdmo. Prelado y varias comisiones oficiales, y con carácter particular el Presidente de la Diputación, el diputado señor Cano, el Delegado de Hacienda y varios concejales de la minoría monárquica.

Acabado el acto desfilaron las fuerzas de la Benemérita que habían asistido al acto, y fueron ovacionadas entusiastamente por el numeroso público que se agrupaba en la calle de los Leones, y que las acompañó hasta el cuartel del Alcazar, donde el teniente coronel Sr. Blanco se vió obligado a dirigir la palabra a los manifestantes, quienes continuamente le interrumpían con ensordecedores aplausos.

La manifestación se disolvió ordenadamente.

## ULTRAMARINOS FINOS

DE

## GERMAN DE LA FUENTE

Plaza del 4 de Agosto)  
 (antes Caño Seco

SEGOVIA

## CREDITO HIPOTECARIO ESPAÑOL

Préstamos hipotecarios, amortizables a comodidad, largos plazos, interés 5 por 100. Créditos a propietarios que no tengan las fincas hipotecadas. Cancelación y pignoración de hipotecas.

Para informes y peticiones de préstamos dirigirse a

JOSE M.ª GARCIA LOPEZ

DELEGADO PARA ESTA PROVINCIA

(inmediato a Corpus)

JUDERIA VIEJA, 8, 2.º

SEGOVIA

## LA REFORMA AGRARIA

Es esta la quinta vez que se suspende la discusión de tan importante Ley, y, la verdad, van siendo demasiadas, pues con ello todos los elementos interesados salen perdiendo.

En primer lugar el Gobierno es el primer culpable, pues no ha sabido o no ha querido atacar de frente lo que utilizó como banderín político más de una vez, en tiempos de la oposición y en torno al cual se hicieron las más halagüeñas promesas que, hasta el día, quedaron incumplidas.

Como consecuencia de ello, la semilla de la propaganda disolvente, consentida en nombre de la libertad y mejor aún de la debilidad de los que en otros tiempos fueron sus aliados, ha producido los resultados que eran de esperar. La reforma está hecha, pero no como la mayoría desearan y los principios de derecho reclaman, sino por la voluntad de unos pocos desalmados en los cuales hicieron eco aquellas propagandas tan funestas.

Y esta reforma, bien clara y bien

patente la tenemos en campos andaluces y extremeños, en los cuales esta ha sido tan profunda y radical que tierras que eran verdaderas minas de oro, se han convertido en campos de discordia, donde el capital y el trabajo se esconden ante el temor de ser destruidos en un momento por cualquier fútil motivo.

Sin embargo, todo esto parece no merecer importancia a los ojos de ciertas autoridades, ante la pasividad por ellas observada. Parece como si todo esto fuese la recompensa estipulada en algún pacto anterior.

De todos modos, piense el Gobierno muy bien que, de no cortar el mal en su raíz, los que hoy asaltan fincas, destrozan ganados, atentan a los propietarios y asesinan a la Guardia Civil, mañana atentarán contra las autoridades que por cobardía lo consintieron, pues sus propósitos no los cumplirán sólo a medias.

Agustín Merino

## DE ABONOS

## EL ESTIERCOL Y LOS ABONOS MINERALES

La base de cualquier explotación agrícola es la producción de substancia vegetal. Estos productos vegetales o se venden luego directamente o bien se transforman por medio de los animales domésticos en leche, carne, lana, etc., para llegar al mercado como productos finales adecuados y destinados al consumo. Durante el proceso de la producción de estos productos se obtiene estiércol, el cual se emplea en la explotación propia como fertilizante.

El estiércol ha de cumplir varios fines en el suelo. En primer lugar ha de influir favorablemente sobre sus condiciones físicas o biológicas. Esto lo hace por medio de sus substancias orgánicas, las cuales dejan la tierra suelta, la calientan y aumentan su capacidad de retener el agua, y asimismo preparan favorablemente las condiciones de nutrición para las bacterias del suelo, cuya presencia es de suma importancia para los procesos de descomposición de los elementos nutritivos en el suelo. Además, el estiércol habría de proporcionar a la tierra elementos nutritivos.

Serán raros los casos en que se disponga de estiércol en bastante cantidad y en calidad adecuada para cumplir la última condición, la de abastecer completamente a las plantas de elementos nutritivos. Esto se refiere sobre todo a las regiones en donde a consecuencia de las condiciones poco favorables para la ganadería, no se producen grandes cantidades de estiércol, y aparte de esto el cuidado y acarreo del estiércol, resulta extraordinariamente caro como, por ejemplo, en Castilla. En estas condiciones el

estiércol llega a tener importancia, principalmente, con respecto a sus efectos físicos y biológicos, mientras que el abastecimiento de las plantas, en elementos nutritivos, debe confiarse a los abonos minerales exclusivamente, o como complemento de los contenidos en el estiércol.

Con esto queda bien precisada la finalidad de los fertilizantes sintéticos. Esto no quiere decir que el abono mineral debe desalojar el estiércol, sino de modo adecuado y económico, completar con él la cantidad de alimento que necesitan las plantas. Los fertilizantes sintéticos son especialmente indicados para cumplir esta misión, por su posibilidad de satisfacer las diferentes exigencias alimenticias de las plantas, y adaptarse a las condiciones del suelo, tiempo del empleo, etcétera. Concretando, el agricultor percibirá los mayores rendimientos empleando el estiércol, principalmente para mejorar las condiciones físicas y biológicas del suelo, pero abasteciendo suficientemente las plantas de elementos nutritivos, en primer lugar, por medio de los abonos sintéticos.

Con respecto al empleo de los abonos minerales, es preciso conceder la mayor importancia al nitrógeno, como elemento más móvil en la tierra, y encontrándose por consiguiente raras veces en el suelo en bastantes cantidades, el agricultor puede a este objeto servirse del nitrato de cal.

## Casa Jiménez

Cervantes, 15

Grandes surtidos en

medias, calcetines,

guantes y lanas para labores

## Lo que conviene saber

## La nitrificación de los suelos cultivados bajo cartón embetunado

Los buenos rendimientos que se obtienen en cultivos de hortalizas y legumbres hechos en suelos recubiertos de cartón embetunado, han conducido a estudiar detenidamente el suelo, ante todo, en relación con la nitrificación.

Es un hecho observado, que las raíces de muchas plantas se desarrollan mejor en los suelos cubiertos que en los que no lo están; como medida de comparación entre la actividad microbiológica en las parcelas cubiertas y las no cubiertas, ha tomado la del contenido en nitratos de las soluciones del suelo y de los jugos extraídos por presión del mismo. Para determinar este contenido en nitratos se ha utilizado el método colorimétrico.

Los resultados han afirmado que, a pesar de que en las parcelas recubiertas de cartón asfaltado las plantas habían extraído mayor cantidad de elementos nutritivos del suelo, su contenido en nitratos sobrepasaba al de las parcelas no cubiertas.

Esto demuestra que en los suelos cubiertos se reproducen y trabajan más activamente. Unicamente las bacterias de las nudosidades de las leguminosas, parece no son estimuladas en su desarrollo por este método de cultivo.

## La provincia

## Fuentepelayo

Ha sido inaugurada la nueva Central telefónica, habiendo sido recibida con gran contento esta mejora, por la gran necesidad que de ella se notaba.

## Navas de Oro

Se ha celebrado el enlace matrimonial de la bella señorita Casimira Mingueta con don Honorio Santos.

Los invitados fueron obsequiados durante dos días, por el padre del novio.

## Riaza

Con gran animación se han celebrado las fiestas de Navidad. Las misas del día de Pascua y Año Nuevo, han sido cantadas por un coro de fieles muchachas de este pueblo.

## Cantalejo

Se ha celebrado una conferencia en el Teatro José Rodao, por don Albino Sanz, colaborador de nuestro querido colega «El Adelantado». Disertó el joven orador sobre «El paro obrero y el agobio del agricultor en España».

Al terminar, recibió una formidable ovación.

## Maderuelo

A la entrada de este pueblo y en sitio denominado el «Arco», fué atropellada por un carro que conducía el vecino de este pueblo Martín Sanz, la niña María García.

Como consecuencia del atropello, la niña falleció a las pocas horas.

## Urueñas

Se ha cometido un horrible crimen que tiene consternado al vecindario.

Julián Lobo y Bibiana Martín, sostenían relaciones amorosas. Hace algún tiempo, el padre de la muchacha se opuso a las relaciones y como consecuencia estas quedaron interrumpidas.

Julián se propuso matar al padre y a la hija y el sábado pasado los encontró solos en la «Huerta del Bálsamo», y allí cometió su doble asesinato.

El criminal huyó y por la noche se entregó a las autoridades convicto y confeso de su crimen.

Lea V. «La Ciudad y los Campos»

## NOTAS DIVERSAS

## Lo que produce la agricultura española

Para probar que el agro español está atrasadísimo, los denigradores de España usan de peregrinos razonamientos sobre las producciones medias por hectárea en distintos países. De trigo, por ejemplo, Alemania produce 16 quintales por hectárea; Dinamarca, 23; etc. España, sólo 9. No es exacta esta cifra, pues nos acercamos a los diez y algunos años los excedemos. Pero la admitimos, porque... nada prueba. Efectivamente, en Dinamarca y en Alemania llueve copiosamente y el trigo da mucho, como cualquier otra planta...

Lo difícil no es obtener trigo donde sobra el agua, sino donde falta, en los surcos sedientos de Castilla, en la llanura abrazada de la Mancha. España produce—y esos autores lo ignoran o lo callan—más trigo por hectárea que los adelantadísimos Estados Unidos, que la Argentina y que Australia. ¡Cómo que las Pampas o el Far West son tierras secas!

Para remachar el clavo de la incapacidad agraria española, copian las únicas partidas agrícolas de nuestra importación y con delectación morbosa, dicen que el «año último» hemos importado trigo por valor de 107 millones de pesetas. No ha sido tal. Las importaciones fueron en 1928 y 1929 tan excesivas e inoportunas, que provocaron la crisis triguera en que aún se debate Castilla. Esos «escritores» ignoran que desde 1923 a 1928 no hubo necesidad de importar trigo y, en 1930, no ha entrado grano en España y los trigos no tienen hoy precio, porque a estas fechas todavía sobran.

Desconocen, también, que los dos tercios de nuestra exportación es agrícola, y que si nuestro nombre es comercialmente conocido en el mundo, se debe a nuestras frutas, nuestros vinos, nuestros aceites. Y que gracias principalmente al esfuerzo de nuestra agricultura, la balanza del comercio español se niveló en 1930.

Del «atraso» de nuestra agricultura, pasan a su causa. Es debido a que la mayor parte de nuestro territorio permanece «inculto», que para esos articulistas es igual que «improductivo». ¡Burdo error! En las estadísticas se entiende por terreno «cultivado» aquel que el arado o la azada hienden. Por terreno inculto, todo lo demás. Terreno «inculto productivo» es la mayor parte de la superficie terráquea, aun en muchas naciones modernas: los prados, los pastos, los montes, etcétera. Y hay terrenos «incultos improductivos»: los pedregales, las salinas, los lugares pantanosos, etcétera. Pero esta categoría tiene poca importancia.

En España, de 50 millones de hectáreas, 19 están cultivadas; 25 son pastos y montes (incultas productivas); cuatro son improductivas y dos ocupan las edificaciones, los ríos, etc. Escandaliza a los escritores aludidos, que más de la mitad del suelo nacional no esté cultivado.

Mas no se alarmen; comparen con otras naciones que ellos admiran con ignorada estupefacción.

Francia, de 54 millones de hectáreas tiene en cultivo 24. Los demás —30 millones—son prados, bosques, etc., y terrenos improductivos. Italia, con 31 millones de hectáreas de extensión, cultiva 15 y los otros 16 no. Suiza—la citamos porque es el único país de Europa que aventaja a España en montuosidad—de cuatro millones de hectáreas que tiene su territorio, sólo puede cultivar 500.000—¡la octava parte!—y tiene incultas 3.500.000 hectáreas.

Vean los denigradores de España qué poca base tienen para su triste tarea en la inducta confusión de lo «no cultivado» con lo «improductivo».

## El consumo de la uva

Después de una reunión celebrada por los presidentes de las Asociaciones vinícolas, uvícolas y hortícolas de París, se anunció la intención de los reunidos de convocar a una reunión internacional, en la que se discutirían las medidas conducentes a propagar el consumo de la uva y mejoramiento del cultivo de la misma.

Se ha convocado una asamblea en la que tomarán parte representantes de la oficina de exportación de Argelia, Marruecos y Túnez, habiéndose invitado igualmente a la reunión a los representantes comerciales de las embajadas de España, Alemania, Hungría, Portugal y Rumania.

Se ha invitado, igualmente, al presidente del Sindicato de Iniciativas de Fontainebleau, creador de la primera estación uvícola francesa.

Las reuniones de los delegados tendrán lugar en el ministerio de Negocios extranjeros francés y será presidida por Mr. Doriarch, presidente de la Oficina Internacional del Vino.

## Los mejores Calzados

en «LA IMPERIAL» de

## DEMETRIO SAEZ

Isabel la Católica, 5 y 7

SEGOVIA

## EL TRIGO MANITOBA DE ORIGEN

Ponemos en conocimiento de los agricultores que deseen sembrar este trigo, pueden solicitarlo del Comité de Cerealicultura, dirigiéndose al Director del mismo en la Moncloa, Casa de Oficios-Madrid.

Los precios son de 61 pts. los 100 kilos sobre vagón en estación de embarque.

Advertimos que esta variedad de trigo se puede sembrar en primavera, siendo por su resistencia a las enfermedades criptogámicas, apropiada para tierras húmedas.

Los que deseen adquirir más detalles sobre su cultivo, pueden dirigirse al Consultorio Técnico Agronómico de A. N., Conde Cheste 4.



STICKSTOFF-SYNDIKAT

## Nitrato de Cal IG

EL ABONO PURO NO ENSUCIA EL SUELO.

ABUNDANTES COSECHAS SE OBTIENEN CON EL NITRATO DE CAL IG

De venta en las principales casas de abonos

LA REVISTA

# HISPANO-AMERICANA

NO. 80 F.



SVCVRSAL-CERVANTES-41